

知られざる秘話「1万個のココナツ」



沖縄の南国イメージを定着させたココナツ1万個の知られざる真実、ハワイから贈られたココナツ1万個の知られざる真実、

昨年九月十八日、天理教ハワイ伝道所において天理大学の佐藤孝司教授は、1972年5月15日の沖縄の本土復帰の時期、ココナツ1万個が、ハワイから沖縄に贈られた。このココナツは、沖縄の南国イメージを定着させたココナツ1万個の知られざる真実、「戦後隊」と贈ったという報告した。天理大学地域文化研究センターの佐藤孝司教授は、調査を担当した天理大学地域文化研究センターの佐藤孝司教授は、住民原則で両教授の報告書を基に、その経緯などを紹介したい。両教授は、本題に入る前に次のように書いている。

沖縄・宮古島・八重山

地方が本土復帰したのは、戦後27を経た1972年(昭和47)5月15日のことである。この日を境にして、行政機関は琉球政府から沖縄県へと移行し、さまざまな面で「本土化」が推し進められた。しかし、本土が琉球政府から沖縄県へと移行する。戦後復興として、琉球は焦土化した不毛の地から再出発したのだといつても過言ではない。自然は破壊されたままの状態が続き、植林や緑化は本土に比べて遅れ気味だったことも領けられる。特に、戦後の沖縄本島の南半分からはほとんどどの草木は姿を消してしまった。もともと沖縄は、亜熱帯植物が生育する豊かな島だった。それが、かだつた生態系は大規模に破壊され、場所によっては緑が完全に消滅したこところさえあった。今日では想像もできない景観であった。

ところが今日では、沖縄は南国のリゾート地のイメージが定着し、「現代における癒しの場所」としての役割も果たして

いる。そのようなイメージづくりに貢献したのが、沖縄の木である。とりわけ、数層の大きなココナツを上層部の葉の付け根についたココナシ(*Cocos nucifera*)の一種である。このイメージは、ちょうど米国におけるハワイと同じようないく中で、激戦地となつた沖縄本島は、運々として復興は進まなかつた。

戦時中、米軍が落とした爆弾は1平方メートルあたり2トンに及んだと考えられていることから、沖縄は焦土化した不毛の地から再出発したのだといつても過言ではない。自然は破壊されたままの状態が続き、植林や緑化は本土に比べて遅れ気味だったことも領けられる。特に、戦後の沖縄本島の南半分からはほとんどどの草木は姿を消してしまった。もともと沖縄は、亜熱帯植物が生育する豊かな島だった。それが、かだつた生態系は大規模に破壊され、場所によっては緑が完全に消滅したこところさえあった。今日では想像もできない景観であった。



内ホワイトビーチまで運ばれ、当時の琉球政府に引き渡された。その間である。とりわけ、数層の大きなココナツを上層部の葉の付け根についたココナシ(*Cocos nucifera*)の一種である。このイメージは、ちょうど米国におけるハワイと同じようないく中で、激戦地となつた沖縄本島は、運々として復興は進まなかつた。

戦時中、米軍が落とした爆弾は1平方メートルあたり2トンに及んだと考えられていることから、沖縄は焦土化した不毛の地から再出発したのだといつても過言ではない。自然は破壊されたままの状態が続き、植林や緑化は本土に比べて遅れ気味だったことも領けられる。特に、戦後の沖縄本島の南半分からはほとんどどの草木は姿を消してしまった。もともと沖縄は、亜熱帯植物が生育する豊かな島だった。それが、かだつた生態系は大規模に破壊され、場所によっては緑が完全に消滅したこところさえあった。

ところが復帰を前に、沖縄に住む一人の天理教信者が「沖縄を日本のハワイにしたい」という志を抱き、そのことをハワイの天理教信者に伝えてココナツ採取の協力を呼びかけた。そして、2年後にはこの呼びかけは見事かない。およそ1万個のココナツが沖縄に到着した。これらのココナツは、米軍の輸送船によつてハワイのバーレルバーから沖縄の米軍基地

沖縄本島や宮古島、石垣島などに運ばれ、そして植え付けられ、生長したものが今日の南国・沖縄のイメージづくりに大きく貢献したと考えられて

いる。しかし、残念ながらそのような経験を知る関係者は少ない。沖縄県民の記憶からもほとんど消え

去ろうとしている。

本研究は、沖縄導入されたココナシがどのようにココナシ移植の障害に遭った。植物検疫強制規定は復帰前年に改正され、現実に即した内容として整備された。

到着した1万個のココナツは、その後、琉球政府(復帰後は沖縄県庁)や沖縄在住の天理教信者によってそのまま、琉球列島に植え付けられることになった。沖縄本島の南半分ではなかつたのである。

ココナツは琉球列島ではなかつたのである。たまたま一部のホテルで、は自生しておらず、個人がココナシの実(ここな)が出てから自家の庭先に移植・育樹することはない。たまたま一部のホテルではなかつたのである。たまたま一部のホテルではなかつたのである。

本論では、特にハワイでのココナツ採集や沖縄でのココナツ植え付け作業を客観的に明らかにする。本研究の機会を与えていた井上昭夫天理大地域文化研究センターカー長(同大学おやさと研究所長)並びに山口國三天理教沖縄教区長に対する感謝の意を表します。